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０年出生于上海，后随父母移居香港，香港中文大学学士及

硕士，美国匹兹堡大学哲学博士。曾任加拿大多伦多病童医

院研究中心遗传学及基因工程计划的主管兼首席遗传专家，

多伦多大学教授及Ｈ．Ｅ．Ｓｅｌｌｅｒｓ囊状纤维症讲座

教授。１９８９年，徐立之领导的研究小组准确发现人体第

七条染色体内的囊状纤维症基因缺陷，从而奠定了他在世界

遗传学界的权威地位。２００２年９月起任香港大学第十四

任校长。２００５年１０月，徐立之率领香港三所大学，完

成破解“人类基因组单体型图”２．５％的研究工作，为发

现人类疾病与致病基因之间的关系，做出了成功的探索。同

年，徐立之被香港市民评为“最佳大学校长”。 记者：香港

有评论家认为，要办世界一流的大学，必须有世界一流的环

境。就香港而言，除了商业发达，金融活跃，与许多世界一

流大学相比有许多先天不足。可事实上，前不久美国新闻周

刊评价世界１００所最好的大学，香港有３所大学入列，其

中就有港大，在你看来，港大靠什么跻身世界一流。 徐立之

：港大有很多出色的学科，比如我们的医学院，人数不多但

很有成就。微生物系，ＳＡＲＳ来了，有了表现的机会，原

来真的是世界一流的微生物系。目前，香港大学做得比较好

的地方，就是把力量集中在几个方面去运用。我们自己有一

个大学发展基金，加上社会人士支持，很多项目都做得很好

。至于说香港的高等教育水平高，香港的大学师资好、管理



完善、教学模式现代是重要原因。我们大学的老师都是全球

招聘来的，都是很好的老师，在学术上有一定的地位。而且

，学校行政上的透明度很高，有很多制度去保证我们不会出

错。另外，香港的学校都比较小，我们的本科生不到１万，

就有条件采用比较现代化的教学模式。 此外，我们教的是怎

样去做人，怎样去应对社会，怎样去学习。鼓励他们多研究

多讨论，教他们终身学习的方法。现在很多学生一出去就频

繁换工作，甚至常常转行业。而公司聘人都希望能干、有主

见，港大就常常鼓励学生自主独立。所以，自立自主是大部

分同学的信念。我们的学生活动都是他们自己组织的，我们

不去管，需要校方帮忙可以，但我们不会干预学生的想法。 

我们有一个“师友计划”，是离校的做在校同学的生活导师

，每个校友每年都有一个学生。学生在学校里学的东西可能

局限在他自己学的范围内，但如果有一个校外导师，像一个

念法律的学生跟一位医生交流，念文学的跟银行家交谈，这

样学到的东西完全不一样了，这也是我们大学“全人教育”

的一种办法。 记者：最近有报道说，你打算颠覆近百年的传

统，彻底改变课程编排，将各个学院的课程和学生“打通”

，让学生可以自主地跨学科学习。这种课程改革你是如何考

虑的？ 徐立之：课程方面，我们一步一步在做，不同的专业

都有自己的要求，要全部打通很困难。现在做的只是，比如

土木工程学院与法律学院，专业很远的两个学院放到一起；

还有做得更早的文学院与社会科学院，很多文学院的学生去

修读社会学院的课，倒过来也一样；再比如理学院，一年级

时不定专业，在学习过程中可以转换专业，可能从化学转到

数学。选课就像吃西式套餐，有头盘、主菜、甜品，如果你



能吃得下，吃两个套餐也行，但前提是你要吃光。将来，我

们希望像自助餐一样，不刻意地限定某两个专业，让学生自

己去选，满足本专业最低要求后自主选课，从而真正做到“

学生为本”。当然，这要科学引导，不然有的学生可能毕不

了业，就像只吃甜品，就会营养不良，所以我们会设立更多

的辅导员。大学的改革，要想得比较清楚，做的时候也比较

慢，跟实验室的竞争不一样。 记者：教育家梅贻琦说过，“

所谓大学者，非谓有大楼之谓也，有大师之谓也”。香港有

很多大楼，但显然只有大楼不足以吸引大师。在这样一个地

方办大学拿什么吸引大师，令大师尽心尽力？ 徐立之：一个

学校有三件事情互相有关：第一是老师的国际名气、教学态

度；第二是学生的质量；第三是大学的设备。有好的设备可

以吸引好的学生，有好的学生可以吸引好的老师，有好的老

师可以促进增加好的设备，这是一个良性循环，互相吸引。

学校的知名度和国际排名也是看这三样。我又加了一样，就

是第四，社会的支持。社会人士对学校捐助，是对我们的肯

定，好像告诉人家“嗯，这个学校不错，某某先生都支持”

。我们筹来的钱，计划多做一些基金，用投资收入和利息去

资助教授，这些教授被称为“明德教授”，因为我们的校训

是“明德格物”，他们每年至少有６０万元去做自己的研究

。目前一共有２３位“明德教授”，我们的目标是１００位

。其他做成基金的，还有奖学金。两者的数额大致一比一。 

记者：香港的大学今年在内地招生受到空前欢迎。你如何评

价这种现象？ 徐立之：香港大学要发展成为国际大学，首先

是一个“国家的大学”，所以，内地招生是必然的事情。今

年有超过１万名学生报读港大，但我们收的学生不多，顶多



２５０名。其实我们也没有刻意去宣传，而且学费对于内地

家庭来说也蛮高的，港大在内地名气大起，大概有两个因素

，一是教学模式，香港特别是港大显然能给他们完全不同的

感受和体验，来去方便也相对便宜；另一个因素是口碑，学

生回去后跟大家说，一个一个传开来，包括媒体的报道，才

会让我们的声誉出现这种几何式的放大。 记者：再过几年，

香港大学将迎来百年华诞，你心目中的百年港大是什么样子

的？ 徐立之：百年港大要真正成为国际知名的大学，不过如

何形容“知名”却很难。在学科建设方面，要成为真正一流

大学，是要让所有学科当被谈起的时候都有港大的份。比如

说起ＳＡＲＳ、禽流感研究，全世界都会想起香港大学；谈

到肝脏移植、合成化学，不是全世界但大部分人都会说到港

大；在人权研究方面，港大也不错。有些学科在不断发展，

像亚洲经济研究，将来会不会一提亚洲经济，人们就想到港

大，这是我们努力的地方。我们有１０个学院，如果到时候

每个学院都有１个学科，全校有１０１２个学科能达到这样

的水平，就足够了。在学生方面，希望到时候国际学生会像

内地学生一样，都很想到港大念书和交流。社会也更加认同

港大，认为这个大学做得好，当然，也很希望国家领导人替
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